
 

 

Обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 27 – 31 января 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Инициатива поддержана Госдумой 

                                                                                 Костромская областная Дума  

         Депутаты Государственной Думы поддержали инициативу депутатов 

Костромской областной Думы по повышению платежной дисциплины в сфере 

ЖКХ. Порог собираемости взносов на капремонт в домах, где средства 

формируется на специальных счетах, увеличен с 50 до 60%.  

          Принять меры по стимулированию собственников к своевременной 

уплате взносов предложили депутаты Костромской областной Думы. Думский 

комитет по строительству, ТЭК и ЖКХ подготовил поправки в Жилищный 

кодекс РФ. 

        После внесения ряда поправок закон принят Государственной Думой в 

окончательной редакции. Уточнены сроки уведомления о задолженностях по 

взносам. Орган жилищного надзора должен информировать местное 

самоуправление в течение месяца после истечения 5-месячного срока, 

отведенного на погашение долгов. 

        Кроме того, внесены новые поправки.  В 2025 году начисление пеней за 

несвоевременную оплату ЖКУ будет рассчитываться, исходя из ключевой 

ставки ЦБ, действовавшей на 27 февраля 2022 года, то есть 9,5 %, а не 21 %. 

        «Закон в первом чтении мы приняли в июле 2024 года. Для его доработки 

была создана рабочая группа совместно комитетами по ЖКХ и по энергетике. 

Дополнительно проработаны поправки, изменяющие размер пени в связи с 

резким ростом ставки рефинансирования. Для просрочивших платежи 

сохраняется ставка 9,5 %. Это снижает долговую нагрузку на должника и 

позволяет закрыть долги, не входя в сильные расходы. Еще одной поправкой 

мы дали возможность в 2025 году предоставлять субсидии на переселение из 

аварийного жилого фонда, в связи с тем, что стартует новый национальный 

проект», – прокомментировал депутат Государственной Думы Алексей 

Ситников.  

 

Грязелечебницы смогут рассчитывать на господдержку  

Законодательное Собрание Новосибирской области   

        Сессия Законодательного Собрания Новосибирской области одобрила 

проект федерального закона «О внесении изменения в статью 14 

Федерального закона «О развитии малого и среднего предпринимательства в 

Российской Федерации». Цель законопроекта – повышение доступности мер 

поддержки для субъектов малого и среднего предпринимательства, 
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осуществляющих добычу полезных ископаемых (лечебных грязей), 

необходимых для использования в лечебных целях. 

        Законопроект вводит исключения для санаторно-курортных организаций 

в части возможности предоставления мер финансовой поддержки в рамках 

государственных программ, реализуемых в соответствии с федеральным 

законом №200-ФЗ, при наличии у них лицензий на добычу полезных 

ископаемых (лечебных грязей), необходимых для использования в 

медицинских целях. 

         «Предлагаемый проект федерального закона рассмотрен на заседании 

комитета и рекомендован к внесению в порядке законодательной инициативы 

в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации», – 

проинформировал заместитель председателя комитета Заксобрания по 

бюджетной, финансово-экономической политике и собственности Дмитрий 

Франчук. 

 

Принята решения о внесении двух законопроектов в Госдуму  

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

          В Доме Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан состоялось восемнадцатое пленарное заседание парламента. 

Заседание провел Председатель Государственного Собрания Константин 

Толкачев. 

         Депутаты рассмотрели более 40 вопросов, значительная их часть связана 

с проектами республиканских законов. 

         На заседании были приняты решения о внесении в Государственную 

Думу проектов федеральных законов «О внесении изменения в статью 85 

Налогового кодекса Российской Федерации в части уточнения обязанностей 

нотариусов» и «О внесении изменения в статью 42 Федерального закона «О 

государственной регистрации недвижимости» в связи с установлением 

нотариальной формы договора дарения недвижимого имущества между 

гражданами».   

   

 Межпарламентские связи    

Московская городская Дума утвердила соглашения о сотрудничестве с 

парламентами Запорожской, Херсонской и Рязанской областей    

Московская городская Дума  

 

         В ходе заседания столичного парламента приняты три соответствующих 

постановления МГД. Подписание соглашений с законодательными органами 

субъектов РФ – одна из важнейших форм межпарламентского 

взаимодействия, позволяющая обмениваться опытом, находить совместные 

решения многих законодательных вопросов. 
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         «У утвержденных сегодня соглашений есть особая роль. Сейчас как 

никогда важна интеграция новых регионов Российской Федерации в 

правовую, экономическую и социальную системы страны, поддержка 

стратегических отраслей и инфраструктурное развитие. 

         Соглашения о сотрудничестве с коллегами из Запорожской и Херсонской 

областей – это как раз шаг к такой интеграции, позволяющий выстраивать 

законотворческую и организационную работу с парламентами новых 

субъектов РФ. Мосгордума всегда открыта для взаимодействия и 

сотрудничества», – сообщил председатель МГД Алексей Шапошников. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Корректировка краевого закона позволит отремонтировать лифты в 

домах участников СВО  

Законодательное Собрание Приморского края  

 

         Приморские депутаты поддержали законопроект, который 

предусматривает предоставление мер государственной поддержки на 

проведение капитального ремонта многоквартирных домов Министерства 

обороны РФ без учета периода их эксплуатации. 

         Проект закона разработан, чтобы решить проблему с приведением в 

нормативное состояние лифтового хозяйства многоквартирных домов, 

построенных в 2010-2021 годах для военных в краевом центре. Большинство 

квартир в этих домах принадлежит Минобороны России, а до 70 процентов их 

жителей являются участниками специальной военной операции и членами их 

семей. 

        В региональную программу капитального ремонта эти дома включены на 

2041-2043 годы. Перенести выполнение работ на более ранние сроки 

невозможно, так как средств, накопленных на проведение капремонта, на 

счетах домов недостаточно. 

        Получить финансовую поддержку из средств регионального бюджета, 

предусмотренную статьей 12 закона "О системе капитального ремонта 

многоквартирных домов в Приморском крае", дома также не могут. Согласно 

действующей редакции закона, такая субсидия предоставляется 

многоквартирным домам, срок введения в эксплуатацию которых составляет 

более 15 лет. 

        В связи с чем краевой закон о системе капитального ремонта решено 

дополнить положением, в соответствии с которым финансовая поддержка на 

проведение работ по капремонту в отношении домов Минобороны РФ будет 

оказываться в 2025-2026 годах без учета периода их эксплуатации. 



4 

 

        Планируется, что в текущем году с помощью государственной поддержки 

будет выполнен ремонт 11 лифтов в многоквартирных домах.     

Дополнительные расходы краевого бюджета на эти цели составят 60 млн 

рублей. 

          

 Региональное законодательство   

Создание семеноводческих зон в крае – в приоритете  

                                                            Законодательная Дума Хабаровского края   

 

        На очередном заседании краевого парламента принят в первом чтении 

законопроект о создании специальных семеноводческих зон в целях 

формирования благоприятных условий для селекции, производства и 

выращивания семян сельскохозяйственных растений. 

        Обеспечение региона собственными высокоурожайными семенами 

позволит активно развивать отрасль. Первым успешно внедрил практику по 

самостоятельному определению семеноводческих зон Краснодарский край, 

впоследствии к нему присоединились Орловская и Саратовская области, 

Республика Крым, Чеченская Республика. 

         Как сообщила и.о. министра сельского хозяйства и продовольствия 

Хабаровского края   Алена Зейда, устанавливать семеноводческие зоны будет 

минсельхоз края. В разработке находятся критерии и требования к 

семеноводческим зонам и хозяйствам, инициировавшим их создание. 

        Обязательными требованиями станут предоставление планируемого 

севооборота и получение статус семеноводческого хозяйства в 

Россельхозцентре. Ежегодное подтверждение севооборота будет основанием 

для продления права установления семеноводческой зоны. 

        Что касается нормативов по установлению пространственной изоляции, 

то они будут установлены в соответствии с приказом Минсельхоза России. 

Таким образом, в регионе будут учтены интересы и семеноводов, и 

правообладателей участков, которые находятся в пределах границ изоляции. 

        Также планируются ведение Реестра семеноводческих зон и интеграция в 

единую систему «Семена», где можно будет видеть семеноводческие зоны и 

выбирать участок для установления такой зоны. 

 

В Челябинской области будет создано государственное юридическое 

бюро   

                                               Законодательное Собрание Челябинской области    

 

         Законодательное Собрание приняло поправки в закон «Об оказании 

бесплатной юридической помощи в Челябинской области». Изменения 

вносятся по инициативе губернатора Алексея Текслера во исполнение 

поручения Президента РФ Владимира Путина о создании в регионах 

государственных юридических бюро. 



5 

 

        В настоящее время в Челябинской области для оказания гражданам 

бесплатной юридической помощи привлекаются адвокаты. Однако законом 

предусмотрена возможность создания одновременно государственных бюро 

бесплатной юридической помощи. Как показывает практика других регионов, 

такой комплексный подход в работе более эффективен.  

        В связи с чем предлагается дополнить государственную систему 

бесплатной юридической помощи в Челябинской области новым участником 

– государственным юридическим бюро.   
 

АКЗС одобрило увеличение максимального размера 

сельскохозяйственных угодий в 2, 5 раза  

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

         Депутаты Алтайского краевого Законодательного 

Собрания одобрили законопроект «О внесении изменений в статьи 2 и 3 

закона Алтайского края «О регулировании отдельных отношений в области 

оборота земель сельскохозяйственного назначения». 

         Сейчас один собственник – гражданин или юридическое лицо – не может 

владеть в границах одного муниципального образования землей, площадь 

которой суммарно превышает 10% от всех сельскохозяйственных угодий 

муниципалитета. Однако правоприменительная практика показала, что 

установленный барьер сдерживает развитие крупных сельскохозяйственных 

предприятий Алтайского края. 

        Теперь максимальный размер сельскохозяйственных угодий одного 

собственника будет увеличен с 10% до 25% от общей площади сельхозземель 

муниципалитета. Принятие закона позволит снизить затраты органов местного 

самоуправления на мероприятия по признанию права муниципальной 

собственности на невостребованные земельные доли. 

         Инициативу депутатов поддержали руководители аграрных 

предприятий, фермеры, главы муниципальных образований.  

 

Многодетные родители стали соавторами изменений в закон о 

поддержке многодетных семей 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

        На заседании Законодательного Собрания Нижегородской области 

депутаты внесли изменения в закон «О мерах социальной поддержки 

многодетных семей». Закон принят сразу в двух чтениях. 

         Ранее многодетные семьи могли посещать государственные музеи и 

некоммерческие выставки бесплатно только в один конкретно установленный 

день в месяц. 

        Теперь в региональный закон внесены изменения, устанавливающие 

право многодетных семей на бесплатное посещение не только 

государственных, но и муниципальных музеев, парков культуры и отдыха, а 

https://www.akzs.ru/activitys/sessions/detailin/2665/103313/
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также выставок, организованных государственными и муниципальными 

учреждениями. Условия предоставления данной меры социальной поддержки 

будут определяться правительством Нижегородской области. 

        «Важно, что изменения в региональный закон предложили сами 

многодетные семьи. Благодаря нашему открытому диалогу у депутатов 

регионального парламента и профильного министерства появилось четкое 

понимание, какие меры поддержки они хотели бы получать», – отметил 

председатель Законодательного Собрания Нижегородской области Евгений 

Люлин. 

  

В Прикамье меняют закон о региональном Совете муниципалитетов 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

         Соответствующий проект изменений внесен в краевой парламент. Кроме 

того, документ уточняет формы взаимодействия Совета с органами 

государственной власти. 

        Принятие законопроекта позволит включать представителей Совета в 

составы координационных и совещательных органов, деятельность которых 

затрагивает вопросы, относящиеся к полномочиям органов местного 

самоуправления. 

        Также федеральный закон обязывает Совет муниципальных образований 

субъекта России представлять в высший исполнительный орган субъекта РФ 

и в Ассоциацию «Всероссийская ассоциация развития местного 

самоуправления» ежегодные доклады о состоянии и развитии местного 

самоуправления в регионе. Особенности подготовки ежегодного доклада 

могут устанавливаться законами субъекта Российской Федерации. 

Соответствующая норма будет предусмотрена в региональном законе. 

         Кроме того, проектом закона предлагается скорректировать 

наименование Совета муниципальных образований Пермского края в 

профильном законе о полномочиях органов государственной власти региона 

по взаимодействию с Советом муниципальных образований в соответствии с 

Уставом Прикамья, заменив его на Ассоциацию «Совет муниципальных 

образований Пермского края», а название «единое общероссийское 

объединение муниципальных образований» в действующем законе заменить 

на Ассоциация «Всероссийская ассоциация развития местного 

самоуправления». 

        Законопроект будет рассмотрен на февральском пленарном заседании. 

 

Креативный бизнес нужно интегрировать в экономику региона 

Законодательное Собрание Забайкальского края  

 

        Депутаты комитета по экономической политике и предпринимательству 

разработали проект краевого закона, который определяет полномочия региона 
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по развитию креативной экономики и нацелен на создание условий для 

оказания господдержки творческого бизнеса. 

        – В феврале вступает в силу федеральный закон «О развитии креативных 

(творческих) индустрий в Российской Федерации». У нас формируется 

абсолютно новый сектор креативной экономики, основанный в основном на 

продукции интеллектуального труда. Закон имеет рамочную структуру, это 

позволит нам на уровне региона интегрировать в экономику лучшие 

творческие практики, адаптировать креативный бизнес под местную 

специфику, установить правовое регулирование в этой сфере и меры 

поддержки, –  прокомментировала председатель комитета Юлия Жирякова. 

 

Внесен законопроект о продлении налоговых льгот для IT-организаций 

Законодательное Собрание Кировской области  

 

         В Законодательное Собрание Кировской области внесен проект закона о 

продлении налоговых льгот для организаций, которые работают в сфере 

информационных технологий. 

         С 2022 по 2024 год в регионе действовали аналогичные меры. Их ввели 

как стимулирующую меру поддержки для IT-компаний, чтобы они сохраняли 

устойчивость и продолжали развитие в условиях санкций. Теперь 

предлагается продлить данную меру еще на 3 года, охватив период 2025 – 2027 

годов. 

        – Речь идет о налоговых ставках по упрощенной системе 

налогообложения. При соблюдении ряда условий эти ставки для 

организаций IT-отрасли будут снижены в разы – до 1%, если платить налог с 

доходов, и до 5%, если уплачивать налог по системе «доходы минус расходы». 

При этом у организации должна быть аккредитация Минцифры РФ, а 

деятельность в области информационных технологий должна быть основным 

источником доходов компании и составлять не менее 70%, – поясняет 

заместитель Председателя Законодательного Собрания Кировской области 

Алексей Потапенко. 

 

 Мероприятия    

Александр Ищенко выступил с предложением по развитию Содружества 

«Донбасс» на Совете по интеграции воссоединенных территорий 

Законодательное Собрание Ростовской области    

 

         В Совете Федерации состоялось заседание Совета по вопросам 

интеграции воссоединенных регионов в правовую и социально-
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экономическую системы России на тему: «О реализации Стратегии 

пространственного развития Российской Федерации до 2030 года: актуальные 

вопросы Донбасса и Новороссии». 

        Первый заместитель Председателя Совета Федерации, сенатор от 

Ростовской области Андрей Яцкин отметил, что Стратегия пространственного 

развития относит воссоединенные регионы к геостратегическим территориям 

и устанавливает конкретные инструменты формирования единого 

экономического пространства. Также Стратегия предусматривает создание 

туристско-рекреационного кластера Приазовья. 

         Председатель Законодательного Собрания Ростовской области 

Александр Ищенко обратил внимание на важность дальнейшего развития 

взаимодействия между субъектами Российской Федерации в рамках 

Содружества «Донбасс», куда входит Ростовская и Воронежская области, ЛНР 

и ДНР. В том числе, необходима консолидация усилий по инфраструктурному 

развитию этих регионов. 

        Спикер донского парламента отметил, что Ростовская и Воронежская 

области потеряли статус приграничных и не являются формально 

геостратегическими территориями Российской Федерации, которым 

предоставляются определенные преференции. При этом Стратегия 

пространственного развития России на период до 2030 года прямо указывает 

на необходимость интеграции новых территорий в единую транспортную сеть 

с приазовскими и граничащими с ними субъектами Российской Федерации. 

        Александр Ищенко предложил поручить отраслевым федеральным 

органам исполнительной власти обеспечить сбалансированный подход в 

поддержке Ростовской и Воронежской областей при подготовке новых или 

корректировке существующих программ развития транспортной, 

промышленной, социальной и иных видов инфраструктур. 

 

Сергей Жестянников: «Все комитеты Законодательного Собрания 

теперь будут отчитываться о своей работе за год»   

Законодательное Собрание Вологодской области    

 

         На заседании фракции «Единая Россия» депутаты впервые заслушали 

отчет комитета по социальной политике в рамках перестройки работы 

областного парламента. 

         По словам его председателя Елены Быковой, было проведено 37 

заседаний, 12 выездных встреч, 22 рабочих совещания по различным 

актуальным вопросам социального блока. Депутаты комитета отработали 61 
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проект областного закона, в том числе по новым мерам поддержки семей с 

детьми и участников СВО. 

        «Важно отметить, что это отчет не ради отчета. Так мы информируем 

депутатов абсолютно всех комитетов о работе конкретного направления, 

сверяем часы, вместе определяем новые векторы, – заявил председатель ЗСО 

Сергей Жестянников. – Уже в этом году комитет по социальной политике 

ставит для себя задачи по разработке новых мер поддержки участников СВО 

и членов их семей, повышения безопасности учреждений соцобслуживания, 

решения ряда проблем системы отдыха и оздоровления детей и подготовки 

кадров. Благодарю коллег за продуктивную работу. Темпы не сбавляем!» 

        Практика отчетов комитетов теперь внедрена на постоянной основе. На 

одном из следующих заседаний фракции «Единая России» об итогах работы 

расскажет председатель комитета по вопросам местного самоуправления. 

 

На площадке Законодательного Собрания прошло обсуждение вопросов 

правоприменительной практики в сфере миграционной политики  

Законодательное Собрание Свердловской области    

 

        Под председательством Евгения Старкова состоялось заседание рабочей 

группы по вопросам, возникающим при реализации миграционной политики 

в Свердловской области 

        Члены рабочей группы обсудили вопросы исполнения на территории 

региона федеральных законодательных новелл по вопросам миграционной 

политики. 

         «Формирование рабочей группы по вопросам миграции инициировала 

председатель Законодательного Собрания Людмила Бабушкина. Повестка 

заседания была сформирована по обращению президента Уральской 

ассоциации беженцев Людмилы Лукашевой. На рабочей группе был высказан 

ряд предложений, которые депутаты постараются обсудить и реализовать», – 

рассказал председатель комитета по вопросам законодательства и 

общественной безопасности Евгений Старков.    

 
 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


